



Figura 18. Sección de la iglesia de Valtajeros, con señalización del sistema defensivo

ocasiones no podemos asegurar que el templo, a pesar de incorporar restos defensivos previos, haya cumplido una función militar. En estos casos, la reutilización de estos restos se haría por razones de logísticas y económicas, ya que resultaba más barato aprovechar los restos de edificaciones preexistentes en lugar que tener que transportar y trabajar la piedra desde una cantera. Este parece haber sido el caso de las iglesias de las localidades sorianas de Mezquetillas, Conquezuela, y de Miño de San Esteban, todas ellas levantadas reaprovechando estructuras califales previas.

En las dos primeras, el origen musulmán de la fábrica a tizones, típica de la época califal, es visible en la base de alguno de sus muros. Aunque con pequeñas diferencias, estos aparejos son similares a los existentes en la fortaleza de Gormaz, incluso coincidiendo la dimensión de la altura de las hiladas, que en todos los casos ronda los 40 centímetros. En ambos templos, las fábricas califales se encuentran en la zona de los pies, y bien pueden ser restos de algún tipo de torreón defensivo del siglo X, pues se trata de muros de gran espesor.

La iglesia de San Martín, en Miño de San Esteban, cuenta con torre-campanario situada a los pies del templo, al lado de la cual se encuentran los restos de una pequeña edificación de planta circular de la cual tan sólo se conservan unos arruinados vestigios de un par de metros de altura, a la que parcialmente se superpone el mencionado campanario. Casi con total seguridad estos restos se corresponden con los de una antigua atalaya musulmana de control territorial, siendo ésta una tipología edificatoria de la que se conservan varios ejemplos en la